Ambtschößer zu Plauen als ein in Gräntbesichtigungen wohlers sahrner Man, andern per viam Commissionis zu besehunge hiesigen Orths und ersorschung deßen zustands adjungiret werden könnte. Gleichwie nun durch sothane Gnedigste remedirungen vielen befahrendem Unglügke fürgebauet wird, Alßo sehnd umb Euer Fürstl. Durchl. wir solches unterthenigst zu verdienen schuldigst und willigst".

Datum Klingenthal, d. 1. May Anno 1659.

Unterschrift.

Kurze Zeit darauf sucht nun Borberg, der sich in Sachen seines Streits mit der Gemeinde Klingenthal um Rat an "die Chursürstl. Sächs. Schöppen zu Leipzigk" gewendet hatte, in einem Schreiben an den Herzog Moritz sich gegen die wider ihn erhobenen Anschuldigungen zu verteidigen. Er bezeichnet dieselben als pure Ersindungen, welche die Klingenthaler erdichtet hätten, um desto eher ihren Zweck zu erreichen, und behauptet, auf Rat der Schöppen zu Leipzig, sich im einzelnen nicht verteidigen zu können, weil die Klingenthaler ja niemals ein bestimmtes Datum, an welchem er die Erzesse begangen haben sollte, angegeben hätten. Schließlich bittet er abermals, ihn in seinem Kecht zu schützen und seine unruhigen Unterthanen zur Ruhe und zum Gehorsam zu weisen.

Der fürstlichen Regierung mochten diese spissindigen Entschuldigungsgründe doch nicht recht behagen; sie war deshalb umso eher geneigt, dem Wunsche der Gemeinde Klingenthal nachzukommen und ordnete an, daß eine Commission, bestehend aus dem Hauptmann des Vogtlands, dem Rentmeister zu Naumburg, dem Schösser zu Plauen und einigen anderen, sich in Person nach Klingenthal begeben und an Ort und Stelle prüsen solle, ob sich der Ort zur Anlegung einer Stadt eigne, und wenn dies der Fall sei, nochmalige genaue Erörterungen in bezug auf Brau-, Schank- und andere Gerechtigkeiten und auf die Höhe der Abgaben Boxbergs an das Amt Vogtsberg anzustellen, dem Vesitzer des Hammerguts aber mitzuteilen, daß die Regierung gesonnen sei, die seinem Vater auf Widerrus verliehene Gerichts-barkeit über die Bewohner Klingenthals zurückzunehmen und dem Amte Vogtsberg zuzuweisen.

In gewissenhafter Weise entledigte sich die Commission ihrer Ausgabe. Das möge der Commissionsbericht bezeugen. Er lautet: